
「市民對 2011 至 12 年特首曾蔭權《施政報告》的意見調查」  香港研究協會 

【新聞稿】 

市民對《施政報告》滿意度較去年升近一成 
四成七市民認為新居屋制度有違公平原則 

特首曾蔭權於 10 月 12 日公布了 2011 至 12 年《施政報告》。香港研究協會就此於 10 月 13 至 16 日展開全港性隨

機抽樣電話訪問，成功訪問了 1071 名十八歲或以上市民，以了解市民對今年度《施政報告》的意見。 

調查結果顯示： 

1. 較多市民表示認同今年度《施政報告》的主題 

特首以「繼往開來」作為今年度《施政報告》的主題，合共三成半受訪者對此表示「非常認同」及「認同」，較

去年同類調查跌百分之三；表示「一般」的佔三成二，較去年跌百分之三；而表示「不認同」及「非常不認同」的則

合共佔兩成六，較去年升百分之二。 

2. 市民對土地及房屋政策評價明顯改善 
市民最滿意的《施政報告》政策範疇方面，最多受訪者表示是「土地及房屋」（30%），較去年升百分之九；其次

是「社會福利」（21%），較去年升百分之七；而其餘政策範疇的比例皆不足百分之五。 

市民最不滿意的政策範疇方面，最多受訪者表示是「土地及房屋」（20%），較去年跌一成半；其次是「政制及管

治」（16%），較去年升一成一；再次是「社會福利」（12%），較去年升百分之二；緊隨其後的是「醫療」（10%）、「教育」

及「經濟」（各佔 6%）；而表示是「勞工及就業」及「環保保育」的皆不足百分之五。 

以上結果顯示：市民對今年報告中有關土地及房屋政策的滿意度顯著上升，而不滿度顯著下降，反映市民對土

地及房屋政策評價明顯改善，相信與報告中提出復建居屋的建議回映了社會的訴求有關。 

3. 報告整體滿意度較去年升近一成 
整體而言，合共四成二受訪者表示「非常滿意」及「滿意」今年度《施政報告》，較去年升百分之九；表示「一

般」的佔兩成九，較去年跌百分之八；而表示「不滿意」及「非常不滿意」的則合共佔兩成半，較去年跌百分之一；

反映市民整體上對今年度《施政報告》感到較為滿意。 

4. 四成七市民認為新居屋制度有違公平原則 
七成一受訪者認為現時「是」復建居屋的適當時機，而表示「不是」的則佔一成二。然而，有三成七受訪者認

為《施政報告》中提出的新居屋計劃「能夠」有效協助市民置業，而表示「不能夠」的則佔三成六，反映市民在此問

題上意見分歧，未達共識。 

有意見認為新居屋單位未來在自由市場出售時補地價的金額會按購買時的樓價計算，做法有違公平原則，四成

七受訪者對此表示「認同」，而表示「不認同」的則佔兩成三，反映不少市民認為新居屋計劃的有關制度並不公平，

相信如何完善新補地價制度將是新居屋計劃推行成功與否的關鍵因素之一。 

5. 三成半市民認為優化後的置安心計劃無助提升其吸引力 
此外，兩成八受訪者表示《施政報告》中優化後的置安心計劃「有」提高計劃的吸引力，而表示「沒有」的則

佔三成半，反映有關優化措施仍未能有效提高市民對計劃的興趣。 

6. 市民認為報告有回應社會現時面對問題的比例較去年升百分之七 
調查亦問及《施政報告》有多大程度回應了社會現時面對的問題，合共兩成九受訪者對此表示有「很大程度」

及「較大程度」，較去年升百分之七；三成六受訪者表示回應「程度一般」，較去年跌百分之八；而表示「較小程度」

及「沒有回應」的則佔三成二，較去年升百分之二。 

7. 結語 
一成九受訪者表示特首發表《施政報告》後對香港前景的「信心增加」，比例維持不變；表示「信心減少」的佔

兩成，較去年升百分之五；而表示「沒有改變」的則佔五成二，較去年跌百分之四。香港研究協會負責人促請特首，

把握餘下的任期，積極完善及落實《施政報告》中的各項內容，尤其是市民最關注的經濟及民生議題，採取果斷措施

提升市民的生活水平，以回應市民的訴求，為社會的可持續發展打下堅實的基礎，造福香港。 

附件：調查結果分析圖表（共兩頁） 
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